

2019 irá a mejor si la política no interfiere

● El crecimiento esperado de 2018 será del 2,9%, impulsando la actividad del año próximo en todos los sectores ● Los mayores riesgos son la inestabilidad política y las administraciones públicas

R. G. URETA BURGOS

La convocatoria de comicios locales y autonómicas en mayo, que coincidirá con las votaciones al Parlamento Europeo el mismo domingo, y la posible llamada a las urnas para unas elecciones generales anticipadas, así como las oscilaciones en la dinámica de gestión de las administraciones públicas son los principales factores de incertidumbre para la economía de cara al inminente año 2019, tanto en Burgos como en el resto de España. A mayores, factores externos como el Brexit, la economía italiana o el proteccionismo comercial que enarbolan EEUU o China condicionarán igualmente la buena marcha de la economía que se espera para el año que se avecina, según el diagnóstico del Colegio de Economistas de Burgos, que cifran el crecimiento final de 2018 en un 2,9% para la provincia.

«En función de lo que hagan o desahagan» los representantes públicos que tomen el poder en Burgos y en Castilla y León se podrán ver los efectos en la economía de este relevo político en las instituciones públicas, a juicio del decano de los economistas burgaleses, Carlos Alonso de Linaje, quien también advirtió que las empresas, ante las buenas perspectivas para 2019, esperan de las administraciones «no estorbar» en primer lugar, ya que unas instituciones con buenos políticos generan una administración «dinámica».

El desarrollo económico de la provincia de Burgos a partir de ese momento de relevo político se puede ser «resentido o favorecido» según las decisiones que se vayan tomando y Alonso de Linaje citó en concreto el caso de la administración regional que «tiene competen-

cias industriales» y en cuanto «nos ayude a través de medidas de incentivo industrial seremos capaces de conseguir mejores datos» o nos veremos «peleando solos».

A mayores, el decano de los economistas puso como ejemplo «el

Para favorecer el crecimiento económico, «a la administración se le pide no estorbar», sostiene Alonso de Linaje, quien asegura, que, pese a que puede hacer «cosas buenas», también «tiene el don» de ponerse en el medio. Ese defecto contrasta con las economías más desarrolladas que habitualmente «tienen administraciones tremendamente dinámicas».

En el caso concreto de Burgos la mejor capacidad de gestión administrativa se convierte en un factor de competitividad con los territorios vecinos, ya que la provincia, explica, Alonso de Linaje, está rodeada por comunidades uniprovinciales y cita a Madrid, La Rioja, Cantabria, Asturias e incluso a Alava, cuyo régimen foral le da ciertas competencias en materia de industria. Son «competidores circundantes» que se benefician de esa condición y Burgos «tiene menos mimbres para competir» con ese entorno, enclavada en la comunidad autónoma más amplia de España. Esta circunstancia obliga a realizar «un plus de esfuerzo» por parte de las empresas burgalesas, que es más que obligado para las administraciones públicas.

ALLEGATO EN CONTRA DEL ENDEUDAMIENTO PÚBLICO

Carlos Alonso de Linaje. El decano de los economistas burgaleses se posicionó ayer claramente en contra de las políticas de endeudamiento público, que calificó como «inmorales», ya que, a su juicio, «cada vez que se incrementa el déficit se está gastando dinero que tendrán que pagar nuestros hijos y nietos». Criticó que se justifiquen como «estratégicos» ciertos proyectos para avalar un endeudamiento argumentando que «todos los proyectos en este mundo son estratégicos» pero sostiene que no se cree con «capacidad moral para decidir que van a pagar mis hijos o mis nietos». «Esto es economía, explicó, que no ideología, que por desgracia a veces se visten de ideología cuestiones que uno no haría en su casa». La deuda de las administraciones Públicas se situó en el 98,3% del PIB en el tercer trimestre un 3,7% más. La de la administración central creció un 4,8% y en las Comunidades un 2,8%, mientras que la de las Corporaciones Locales disminuyó un 8,3%. Mucho más austeras fueron las familias que cuya deuda se incrementó un 0,38% en septiembre, llegando a los 706.189 millones de euros, según los datos del Banco de España. La deuda empresarial creció un 0,6%, y se situó en los 875.529 millones de euros.

tiempo que se puede quedar una licencia de obras encima de la mesa» y aseguró que «cuando tienes buenos políticos las licencias no se quedan encima de las mesas».

circunstancia obliga a realizar «un plus de esfuerzo» por parte de las empresas burgalesas, que es más que obligado para las administraciones públicas.

SUBEN CRÉDITOS E HIPOTECAS, PERO BAJAN LAS SUCURSALES

El crédito concedido hasta junio presenta un descenso del 8,22%, motivado por la reducción del elevado endeudamiento de familias, empresas y administraciones públicas. En estos momentos Burgos tiene un total del 0,58% del total del crédito nacional, esto equivale a 7.362 millones de euros, lo que supone que ha descendido el crédito algo más que a nivel nacional, según los cálculos recogidos en el Informe de la Economía Provincial presentado ayer por el Colegio de Economistas de

Burgos. En el crédito Hipotecario se experimenta un crecimiento respecto al año anterior en Burgos del 11% al pasar de 2.470 a 2.740 hipotecas. Desde el punto de vista del capital en Burgos se incrementa mucho más que en la región, un 33%, pasando de 224.519 a 297.760 euros. La hipoteca media en Burgos rondaría los 108.671 euros.

Por otro lado, los economistas burgaleses vaticinan que el ajuste del sector financiero en la provincia se prolongará en 2019 con una reducción de oficinas obligada, ya que el ratio de sucursales por habitante es aún mayor que la media europea. Este proceso comenzó hace más de 10 años y ya ha supuesto el cierre de más de 210 sucursales.

EL AÑO POR SECTORES

Agricultura. La producción sube un 32,80% de media respecto de la cosecha del 2017, con un alza muy grande, de un 73,77% de toneladas producidas, con un 93% en la cosecha de cereales, un 172% de uva de vinificación, y aumentos en forrajes, leguminosas, girasol y patata. Y con baja en la remolacha, patatas y hortalizas. Sin embargo, los precios tienen una evolución distinta y diversa por el aumento de las cosechas, sobre todo la uva y los cereales.

Ganadería. El incremento de los ingresos ganaderos viene del incremento del volumen de las producciones ganaderas, ya que los precios fueron claramente a la baja.

Forestal. El aprovechamiento de madera y el cinegético suben ligeramente por el aumento del consumo de biomasa, que va ganando presencia año tras año en el mix energético español.

Construcción. Vive un moderado crecimiento y además sube notablemente la inversión pública, que se dispara a los 112,8M€, lo que supone 2,5 veces la inversión prevista en 2017. Fomento la multiplica por 20. El mercado inmobiliario mejora con un alza de las transacciones inmobiliarias, aunque no es el caso de los visados de obra nueva.

Agroalimentario. Supone más del 5% del PIB provincial y experimenta un alza en las bodegas y los productos lácteos. Continúa con la recuperación del consumo interno y el aumento de la exportación. Las dos empresas más grandes de Castilla y León del sector se encuentran en Burgos y son Campofrío y Calidad Pascual.

Automoción. Pese a no contar con ningún constructor de vehículos, pasa del 20% el índice de producción industrial.

Metalurgia. Tanto las empresas multinacionales con volúmenes de facturación muy elevados y de gran impulso exportador como las pymes auxiliares de multinacionales y vinculadas a la construcción, el año fue favorable.

Química y farmacéutica. Neumáticos, cosméticos y medicamentos van bien y son grandes componentes de la exportación burgalesa



Dois clientes en un comercio. R. O.



da deteriorarse más de lo que lo ha hecho en los últimos años, en los que la debilidad de la demanda ha motivado la contracción de la actividad.

RECONVERSIÓN

Coincide este mal momento del comercio con un auge claro del consumo a través de todo tipo de medios digitales, que deslocalizan el proceso de compra planteando nuevos retos al sector. En ese sentido, el decano del Colegio de Economistas, Carlos Alonso de Linaje, subraya claramente que «el comercio está en reconversión. Hay que pensar que el que haga las cosas como las hacía hace diez años no va a tener los resultados de hace diez años y quejarse de los nuevos formatos comercia-

Alonso de Linaje y Paz Lorente presentaron ayer el informe en el Colegio de Economistas.

R. OCHOA

les lo único que genera es frustración». «Hace falta una adaptación», ya que «el mundo ha cambiado y no sólo para el comercio sino para todo el entorno económico», argumenta a la vez que recuerda que «los nuevos formatos comerciales no van a desaparecer».

Para mantener los negocios en marcha, recomienda, «habrá que analizar por qué los consumidores abrazan nuevas tendencias de consumo distintas de las habituales». En el caso del turismo sucede una evolución similar, con la particularidad de que el auge de los nuevos alojamientos turísticos y las fórmulas para reservarlos hace que los datos de ocupación desaparezcan de las estadísticas, aunque vista la evolución del empleo, los expertos del Colegio de Economistas consideran que en 2019 seguirá siendo un buen motor auxiliar de la economía burgalesa.

En ese caso y también en el del comercio, Alonso de Linaje se mostró «convencido de que habrá clientes para todos» ya que «los niveles de consumo actuales son más altos», explica y también da la clave de cómo acertar con los clientes que no es otra que «escuchar al cliente», ya que «los nuevos formatos comerciales dedican muchísimo esfuerzo a ser los escogidos» por el cliente. No es una cuestión de suerte, sentencia.

CIERRE DE LOCALES

Las cifras ponen en evidencia un sector en crisis que ha visto como de nuevo en 2018, se ha frenado el ritmo de apertura de nuevos locales comerciales y el saldo resultante del año es negativo, ya que la provincia acumula un descenso de 477 locales comerciales desde el inicio de la crisis, casi un 10%. Precisamente, el Colegio de Economistas detallaba su balance el mismo día que los comerciantes de la capital y varios puntos de la provincia organizaban un apagón simbólico para visibilizar la importancia del comercio local en los barrios, además de solicitar un mayor apoyo institucional. Sobre esta segunda idea, Alonso de Linaje precisó que «pedir medidas proteccionistas a corto plazo puede tener cierto resultado pero a medio o largo plazo se volverá negativo».

RADIGRAFÍA DE LA COYUNTURA ECONÓMICA EN LA PROVINCIA EN 2018 RESPECTO AL AÑO PRECEDENTE

1 MERCADO DE TRABAJO

Empleo. El paro registrado se reduce hasta las 19.090 personas de noviembre, un 6,6% menos, según los últimos datos del Servicio de Empleo. El año anterior el paro de Burgos era de 20.432 personas, así que la diferencia anual es de 1.342 parados menos. Por sectores de actividad respecto a 2017, la caída más acusada se produce en Construcción (-18% y 285 desempleados menos). Se detecta una tendencia positiva en la afiliación a la Seguridad Social, con un leve engrosamiento del 0,7%. El número de afiliados en noviembre alcanzó en Burgos los 147.022.

2 MERCADO DE TRABAJO

Autónomos. El número de afiliados en el R.E.T.A se redujo un 1% frente al mismo mes del año anterior y se queda en 27.835 autónomos, según fuentes del Ministerio de Trabajo. En la Comunidad también cae la cifra de autónomos, con un -1,02% que deja el total en 196.021 trabajadores por cuenta propia. En el comercio la situación no sólo no se ha estabilizado sino que la destrucción de empleo alcanza el 2,7%, casi el doble que a nivel nacional (-1,2%), viéndose más afectados por la caída de las ventas.

3 MERCADO EXTERIOR

Exportaciones. Las ventas al exterior en los diez primeros meses mejoran un 5,8% y rompen con el comportamiento decreciente observado en 2017. Este ejercicio registra un avance en la actividad exportadora de la provincia, reposicionando a Burgos en la segunda posición regional, seguida muy de cerca por Palencia. burgalesas suman operaciones por valor de 2.749,7 millones de euros lo que supone un incremento del 5,8%. Se dirigen principalmente al mercado europeo. La evolución desfavorable de la exportación en 2017 se ve como coyuntural, ya que el comportamiento del tejido empresarial burgalés en el exterior vuelve a arrojar resultados positivos. La diversificación del tejido industrial burgalés ayudará a consolidar la actividad exportadora para 2019 en el que tradicionalmente se ha constituido en uno de los motores económicos de la provincia.

4 MERCADO EXTERIOR

Importaciones. La recuperación de la demanda interna conlleva que en los diez primeros meses del año el valor de las importaciones alcance los 2.222,5 millones de euros, lo que implica un crecimiento del 6,4% respecto al mismo periodo de 2017.

5 MERCADO EXTERIOR

Balanza de pagos. El saldo de la balanza comercial arroja un saldo positivo por decimocuarto año consecutivo (527,2 millones de euros) y mejora los resultados de 2017. La tasa de cobertura refleja superávit en las exportaciones al situarse en el 123,7%, algo menor que durante el mismo periodo de 2017 por el mejor comportamiento de las importaciones, pero superior a la tasa regional (114,6%) y nacional (89,5%)

4 COYUNTURA INTERNACIONAL

Crecimiento e inflación. Se habla ya de una posible desaceleración, pero no de recesión. El punto alto del ciclo ha quedado atrás, pero se mantienen sólidos niveles de actividad, liderados por los países emergentes y apoyados en unas favorables condiciones financieras. El principal lastre para un mayor crecimiento sigue siendo el elevado endeudamiento a nivel global y las posibles tensiones comerciales. La inflación general podría moderarse ante la caída del precio del crudo, pero se espera inflación subyacente estable.

5 COYUNTURA INTERNACIONAL

Banco Central Europeo. Cesa su programa de compra de activos, puesto en marcha hace cuatro años y que supuso un antes y un después en la política monetaria europea, comprando casi 2,6 billones de euros en activos, la gran mayoría del sector público. El programa de compra de activos no desaparece, sino que será un instrumento permanente de la política monetaria.

NUEVAS FÓRMULAS DE CONSUMO

«El comercio está en reconversión y no se puede evitar»

«Los hábitos de consumo han crecido» y hay «clientes para todos», pero requiere adaptación

R. G. U. BURGOS

El empleo en el comercio minorista en la provincia ha conseguido mantener cierta estabilidad -con un ligero crecimiento del 0,1%, mientras que a nivel nacional sube el 1,1%- gracias a la mayor contratación de personal asalariado, que en noviembre de este año alcanzaba los 14.837 afiliados, lo que significa un incremento del 1,3%, enmarcado en un contexto regional y autonómico de crecimiento. Pero, por el contrario, la mala evolución del trabajo por cuenta propia en este sector es el que lastra el peso del empleo en el comercio en la provincia. Sí, hay más emplea-

dos que trabajan en establecimientos comerciales burgaleses, pero son los propietarios de sus propios negocios los que están desapareciendo y con ellos sus tiendas. Lo reflejan las cifras de autónomos en el sector comercial que indican que la situación no sólo no se ha estabilizado sino que la destrucción de empleo alcanza el 2,7%, casi el doble que a nivel nacional (-1,2%), ya que resultan ser los más afectados por la caída de las ventas, según el diagnóstico del Colegio de Economistas de Burgos.

En su balance anual de la economía burgalesa vaticinan que es difícil que la situación del consumo pue-

